

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona . . . 1 mes 4 rs. 3 id. 10 rs.
 En el resto de España . . . 1 id. 5 » 3 id. 12 »
 En el Extranjero. Trimestre. . . 41 »
 No se servirá suscripcion que no se haya pagado por adelantado.
 Se admiten las suscripciones en la Librería Española, Cort-Real, 1.º

EL ECO DEL PAÍS.

ANUNCIOS.

Á los suscritores á . . . 25 cént. de real línea.
 Á los no suscritores á 30 id. de id. id.
 Anuncios oficiales, á 60 id. de id. id.

El pago será siempre adelantado.

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

Órgano y genuino representante del partido liberal conservador de la provincia de Gerona.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de la Cort-Real, Núm. 1.º Librería.

SE PUBLICA

Todos los Martes, Jueves y Sábados.

NUESTRO PROPÓSITO.

Aparecemos en el estadio de la prensa periódica, con ánimo levantado y profunda fé en los principios políticos que vamos á sostener.

No somos hombres movidos por la pasion que el nombre de otro hombre inspira; somos solamente partidarios de un principio y esclavos de una idea: y él que esa enseña tenga enarbolada, aquel es nuestro hombre sin parar mientes en como se llame.

No nos presentamos tampoco disfrazados, ni admitimos mistificaciones sosteniendo, con los labios, un principio político; y auxiliando, eficazmente, con obras y hechos el sostenimiento de otro principio político.

Venimos á sostener y defender los principios que encierra el gran partido liberal-conservador, al que hemos sacrificado todo, y con entereza, con verdadera fé, con resuelto ánimo cumpliremos la mision que nos hemos impuesto, sin que para ello nos arredre nada ni nadie.

Dentro de esos enunciados principios queremos la más estricta legalidad, equidad y justicia en todo y para todo, sin que influencias de caciquismos repugnantes, bastardeen los propósitos del Gobierno de la Nacion, que son los que impere el principio de autoridad, la justicia y la moralidad.

Culpa no es suya, si los pueblos falsean tan loables propósitos engañados ó sufriendo la imposicion de ciertos atrevidos políticos de pacotilla que, para sus fines egoistas y de agio adquieren la falsa influencia que aprovechan á la sombra del temor que su proceder inspira á los hombres de orden.

Sacudan de una vez ese pesado yugo los hombres honrados y de orden, que bien pueden si para ello hacen un pequeño esfuerzo, y verán muy pronto anulada la falsa influencia á la que se hallan supeditados, é imperando la que naturalmente y de derecho les corresponde.

Presten su apoyo eficaz el Gobierno, haciendo abstraccion de nomenclaturas que olvidarse deben, y no duden los hombres honrados y de orden de todos los pueblos, que desaparecerá de ellos la imposicion bastarda que hoy sufren.

Y al espresarnos así, no se crea tampoco que tratemos de convertirnos en ciegos instrumentos del Gobierno, nada de eso. Hemos dicho y repetimos que defenderemos los principios que encierra el credo político del partido liberal-conservador, pero no por eso nos obligamos á defender los desaciertos que cometer puedan los Gobernantes dentro de aquellos principios.

Con la energia que presta la verdadera independencia, atacaremos todos los desaciertos que se cometan ó que á nuestro juicio los consideremos tales, sin que para atrasarlos con rudeza estorbo sea que los cometa el hombre mas identificado con nuestra idea.

Si venimos á prestar nuestro apoyo al partido liberal-conservador, no venimos atraillados de ningun modo para que dejemos de gozar de la libre accion que nos permite conservar todo lo censurable y pedir todo lo que racionalmente creamos deba pedirse en favor del bien estar de los pueblos.

En ese sentido pues pediremos las reformas necesarias en todos los ramos de la Administracion pública, á fin de que el contribuyente alcance algun alivio, y sobre todo para que se vea libre de los atropellos de ciertos mandarines que, á trueque de satisfacer su codicia ó sus venganzas personales, no reparan en medio alguno, por reprobado que sea, para subyugar á los pueblos descansando en la impunidad, que sus injustificables actos, encuentra en la influencia del caciquismo.

No cejaremos en nuestro propósito y seremos el centinela avanzado, siempre dispuesto á defender los intereses materiales de nuestros conciudadanos, pertenezcan ó no á nuestro partido: pues ni somos intransigentes ni de aquellos que nos hagamos la ilusion de creer que por hallarnos nosotros bien, todos los demás lo están. No; nuestro propósito abraza horizontes mas estensos y no se encierra en el círculo egoista de nuestro particular bien estar: allí donde veamos un atropello, allí donde notemos una falta, allí se nos encontrará dispuestos á defender al debil contra las malas mañas del fuerte, aun cuando ese fuerte perteneciere á nuestro partido, pues no por serlo le hemos de conceptuar autorizado para faltar á las leyes, ni obrar á su antojo y capricho.

Tal vez nos espresemos con rudeza pero somos enemigos de las frases pomposas y partidarios del estilo llano y claro; de ese estilo que pueda estar al alcance de todos los que nos lean, por hallarse despojado de esa fraseología que sirve para confundir las ideas y como puerta de escape para poderse adherir á situaciones nuevas sin la nota de inconsecuencia.

No pretendemos con esto evocar recuerdos, que queremos dar por olvidados.

Pretendemos si, que se comprenda que somos acérrimos partidarios de la verdad desnuda, y que con ella escribiremos, pero huyendo siempre de todo lo que á la personalidad ataña y respetando siempre y de todos modos la vida privada, para nosotros es sagradísima.

Al concluir consideramos de nuestro deber enviar un afectuoso saludo á todos nuestros colegas locales, con quienes si alguna vez nos vemos obligados á romper alguna lanza, lo haremos con la mesura y la dignidad que corresponde á personas bien nacidas y que consideran la prensa periódica como un sagrado recinto en el que se discute, pero no se insulta.

La Redaccion.

SECCION EDITORIAL.

ACLARACIONES.

Muy lejos de nuestro ánimo está, y mucho más de nuestra intencion, el venir á causar perturbaciones dentro del partido político en que militamos, ni menos motivo ser de desuniones. Nuestro proyecto, por el contrario, tiende á la agrupacion de elementos afines, sin que cuestiones de pura personalidad nos preocupen ni que causa puedan ser de disgusto, toda vez que las enemistades personales olvidadas deben ser cuando de principios políticos se trata. Por consecuencia nosotros olvidadas tenemos todas cuantas ofensas, particularmente, hayamos podido recibir por aquellos que con lealtad figuren en nuestro partido.

Tenemos abnegacion, tenemos desinterés; jamás hemos sido partidarios de que el parti-

do político pueda ni deba servirnos para vengarnos de ofensas personales.

Mas respeto nos merecen los partidos políticos para que de ellos queramos servirnos como asquerosa arma de venganza, aun cuando haya no pocos ejemplares de ello; nosotros nunca imitaremos tamaña cobardía.

Es nuestro intento si, y nuestra marcada intencion contribuir con todas nuestras fuerzas al *deslinde de campos*, por desgracia tan confundidos en esta localidad.

Pretendemos hacer lo posible para obligar á que cada uno forme, con franqueza y sin sombras que puedan oscurecerle, en el partido á que diga esté afiliado y no se siga por algunos, esa política ambidextra y acomodaticia que les facilita entrada en todos los partidos, cuando son poder.

Deseamos que se aclare la conducta política de ciertos individuos que, por decirlo así, constituyen la *hiedra trepadora* de los partidos á los que no prestan otro servicio mejor que el que aquella leñosa planta presta á las paredes á que se adhiere.

Y á este proyecto, á esta pretension y á este deseo, esperamos, muy fundadamente, que no se han de oponer y si nos han de auxiliar, los partidos que ven crecer á su sombra, la trepadora planta que dejamos indicada. Pues si interés tenemos nosotros en que cada uno forme en el partido á que dice pertenecer, pero que vive y medra con otro, no menos interés deben tener los partidarios leales y de buena fé, en que desaparezca de una vez para siempre planta tan dañosa.

No se crea que, al espresarnos así, nos referimos á ninguno de aquellos cuya carrera es la de empleado, que harta desgracia le cabe con serlo, para que nosotros pretendamos amargar aun mas su situacion.

Nosotros opinamos que el empleado puede pensar en política como mejor le parezca, en tanto que en el desempeño de su cometido, cumpla con su deber y no conspire ni haga oposicion al Gobierno, por la misma razon de que al empleado lo consideramos de la Nacion y no de ningun partido. Separar es necesario sin embargo, de la clase en general, á los empleados que desempeñan cargos políticos, que como es natural y en todas las naciones sucede, sujetos se hallan á los cambios que sufra la política; así como tambien á los que ejerciendo algun cargo retribuido, hacen gala de pertenecer á partidos de oposicion, alientan á estos y se mueven y bullen en su favor, en la forma que mejor les parece y sin consideracion al Gobierno que los sostiene.

Quisiéramos que se nos entendiera; quisiéramos que no se diera una torcida interpretacion á nuestros escritos, pues ni nos anima enemistad personal alguna, ni el deseo de adquirir posicion retribuida ó no retribuida, ni intransigencia de ninguna clase.

Respeto nos merecen todos los hombres en su esfera particular como respeto nos merecen todos los partidos políticos en que la buena fé y sólidos principios imperan; y si oponemos principios contra principios, los

oponemos en la firme creencia de que los nuestros son los que pueden ser mas provechosos al país.

Despreciamos si, con toda la energia de que nos creemos capaces, todo lo que es farsa, todo lo que es mistificacion, todo lo que es política logrera, por lo mismo que somos partidarios de buena fé y leales servidores de nuestro partido y de la Monarquía representada por D. Alfonso XII.

4.

LA ENSEÑANZA LAICA

El Sr. D. José Moreno Nieto, cuyo elogio podemos dispensarnos de hacer, pues es sin disputa en materias religiosas el hombre más docto de nuestro país ha contestado á la carta que le dirigió el Sr. Ruiz de Salazar, y que ya conocen nuestros lectores.

Como la cuestion de la enseñanza laica es de actualidad, pues se agita en toda Europa, y la han traducido en ley Francia y Bélgica, la carta del Sr. Moreno reviste un carácter de actualidad que, además de su mérito intrínseco, justifica su insercion en un periódico diario. Es indudablemente el trabajo del distinguido catedrático de la Universidad central, presidente del Ateneo, vice presidente del Congreso y presidente ahora de la comision del Mensaje, es, repetimos, uno de los mejores en su género que se han publicado en Europa.

Dice así:

«Sr. D. Ruiz de Salazar.

Mi buen amigo: dispénsame Vd., porque mis ocupaciones no me han dejado para ello espacio de que no haya contestado antes á la amable felicitacion que Vd. se sirvió enviarme en el número 862 de su apreciable periódico, con motivo del discurso que pronuncié en el *Fomento de las Artes* al inaugurarse sus conferencias. Siendo Vd. una de las personas que con más celo y perseverancia vienen trabajando por la difusion de la instruccion primaria y porque esta reciba en su contenido toda la amplitud que demandan los progresos de los conocimientos y las necesidades actuales, era natural que diera sus plácemes al que en la ocasion citada tomaba la palabra para ayudar, en la medida de sus débiles fuerzas y por uno de los medios por donde puede obrar en la opinion, al lado de los ya indicados propósitos. En lo que toca á estos y á otros puntos análogos, suelen hoy andar acordes los pareceres, y las diferencias que se presentan no son tales que den direccion nueva ó sentido distinto á la instruccion, ni están empeñadas en ella los altos intereses de la conciencia.

No hay, pues, para qué venir aquí á dar público testimonio de tales cuales doctrinas á esos puntos relativas, ni á procurar confirmarlas ó robustecerlas, en cuanto á mí, ya es bastante la adhesion, mas ó menos explícita, que ha dado Vd. en breves frases á algunas de las reformas que rápidamente expuse en el discurso indicado. Pero si me parece bien repetir de nuevo ahora mi condenacion de lo que se llama enseñanza laica, debajo de cuya frase, aplicada á la instruccion primaria, se ocultan propósitos y pensamientos que van abriéndose paso rápidamente al falso apellido de ciertas cosas que alcanzan hoy prestigio casi universal, y que por esto y la malicia de los tiempos, despues de haberse

aplicado para su mal en algunos países, pudiera ser que mal aconsejadas escuelas ó ciertos partidos quisieran que las aplicásemos en nuestra España.

La escuela laica es la bandera que han tomado los partidos radicales y revolucionarios contra la Iglesia cristiana, bandera en torno de la cual se agrupan cuantos han jurado en su corazón odio eterno al Crucificado.

No se pide la secularizacion de la instruccion primaria por respeto á la libertad de conciencia, ni tampoco para dar holgura al pensamiento, como podría necesitarla en la enseñanza superior, hoy que está rehaciendo los antiguos saberes, no: aunque otra cosa se diga, pídese solo para el indicado intento de desterrar de las ciencias y arrojar de la sociedad el Dios vivo del Cristianismo.—Pues eso no podemos acogerlo los que creemos, como Vd. y yo, que esa apostasia que se aconseja á las naciones cristianas, y que hombres sin fé van preparando con tenaz porfía, sería la deshonra de la civilizacion y su perdicion y ruina. No hay ni puede haber hoy verdadera civilizacion, ni vida religiosa, ni elevacion moral, ni santidad y pureza de costumbres fuera del Cristianismo. En sus brazos ha nacido nuestra hermosa civilizacion, y en su seno ha de vivir mientras quiera proseguir majestuosa su camino sin retrocesos ni decadencias.

El cristianismo, es, en todo el rigor de la palabra, la religion absoluta: el fundó el verdadero espiritualismo, y por la redencion ha obrado la union del hombre y Dios, es decir, lo que constituye la esencia de la religion, por medio tan alto y maravilloso como no podia imaginarlo siquiera, y apenas puede concebirlo la razon. Y ha dado una moral tan pura y tan sublime, que eleva la humanidad á condicion sobrenatural y casi divina: y por la virtud y efecto del sacrificio del Gólgota la ha rodeado de atractivo, de fuerza tan poderosa, que ella enciende los corazones, los abrasa de amor y los lleva hácia el bien y la perfeccion. Por todas estas condiciones, ella á purificado el mundo y formado una conciencia llena de rectitud y majestad y serena al par que severa, que mientras dure, será estímulo poderoso á todas las virtudes, censor inflexible de todos los vicios y eterno torcedor de los hombres perversos. ¡Ah! ¡Qué milagros de grandeza moral y cuanta maravilla de abnegacion, de castidad y de pureza no nos ofrecen los siglos cristianos! Y sobre los efectos en la vida de la conciencia, ella ha asentado algunos de los principios fundamentales de la vida exterior y social, dado por ellos que pueda producirse universal armonía y la paz universal.

¿Porqué levantarse ahora, á nombre de la civilizacion y de los grandes intereses humanos, contra esa religion y su enseñanza y doctrina? Si ella ha salvado el mundo, que en vano se agita en busca de la luz, hasta el día para siempre memorable en que se proclama en la Historia la buena nueva, ¿para qué ahora intentar arrojarla de nuestro seno? ¿Qué ganaria; á dónde iría la Europa al renegar del Crucificado? Viviendo fuera de todo elemento divino, sin Dios, sin ideal, sin cielo, sin perspectivas, vejetaria dentro de los ámbitos de estas oscuras y bajas regiones, pidiendo á los sentidos carnales satisfacciones, y al día presente goces y placeres con que dar hartura á sus apetitos, y la libertad moral, que ya decrece y vacila, se extinguiría y vendría sobre el alma el fastidio y desencanto, y sobre la sociedad el silencio y la noche fria.

(Se continuará)

CRÓNICA LOCAL.

A consecuencia de la solicitud elevada al Ministe-

rio de la Guerra por la Sociedad Económica Gerundense de Amigos del País sobre la cuestión de la zona polimica de esta ciudad, se ha dictado por dicho Ministro con fecha 23 de Diciembre próximo pasado la Real orden del tenor siguiente:

«En vista de la instancia elevada á este Ministerio por la Sociedad Económica Gerundense de Amigos del País solicitando se permita el ensanche en Gerona bien derribando sus muros, bien permitiendo la libre edificación de edificios en las zonas actuales; S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido resolver que como en la actualidad se está haciendo un proyecto para las nuevas defensas, hasta tanto que esté terminado, nada puede hacerse en la referida petición.»

Ignoramos la razón y por que la ignoramos, quisiéramos saber cual es la que ha existido para que cuando se ha procedido á reparar la fachada de la casa núm. 18 de la calle de la Forsa, dicha reparación se haya limitado á la mitad de la fachada en cuanto á la pintura de la misma, y sin que, como parece disponen las ordenanzas, se colocaran los canalones para conducir las aguas pluviales. En nuestro concepto es algo ridículo el que siendo una misma la casa y con una sola entrada, se haya pintado media fachada y la otra media se haya dejado como estaba.

Ayer lunes, amaneció nuestra ciudad cubierta de una espesa capa de nieve, la que contribuye á que gocemos de una temperatura muy fresca.

El sábado por la tarde fué conducido á la última morada el cadáver de D. Joaquín Bellolell, Beneficiario de esta Santa Iglesia Catedral y persona muy apreciada por su talento y virtudes.

SECCION DE NOTICIAS.

Tienen notoria importancia las reales órdenes que acaba de expedir el ministerio de Fomento referentes á la repoblación de montes y al destino de los ingenieros del ramo, que deberán ejercer sus funciones en los pueblos mas inmediatos á aquellos, y no en las capitales de provincia.

Cuanto tienda á fomentar la repoblación de los montes merecerá nuestros aplausos.

Y cuanto tienda á evitar que los ingenieros de montes, en lugar de cuidarse de la repoblación, se paseen hechos unos señoritos por Madrid y las capitales de provincia, merecerá igualmente nuestros plácemes.

Dice *El Conservador*.

Ayer entre once y doce de la mañana, se desencadenó sobre Madrid un fuerte huracán que ha causado no pocos destrozos en la capital y en sus afueras.

En la Puerta del Sol han volado las bombas de los reverberos de luz eléctrica; muchas chimeneas se han derrumbado, causando el susto que es consiguiente á los que transitaban por las calles; algunos de ellos han tenido que acogerse á los portales, porque el viento impedía la circulación.

Han caído las vallas de muchos solares y de los lavaderos, y en la ronda de Poniente y Norte se ha llevado el aire los faroles y las persianas.

Los paraguas se volaban, las capas se arrollaban, los sombreros rodaban por el suelo; el zinc de los tejados se ha desprendido en muchos edificios, cayendo á la calle con peligro de los transeuntes, especialmente en el barrio de Salamanca. Una de las farolas de mayor tamaño de la fachada del teatro

Real, ha venido al suelo.

En el ministerio de Fomento amenaza desplomarse la parte superior de la torre, donde se colocó el gran reloj que regaló á Madrid el Sr. Losada. Otro de los edificios que ha sufrido mas en las afueras, ha sido la fábrica de papel de *La Correspondencia de España*, donde se han levantado grandes planchas de zinc que cubre algunos departamentos del edificio.

Un anciano fué arrojado al suelo en la Puerta del Sol, sufriendo dos contusiones que le fueron curadas en una portería.

En la calle de Atocha, una mujer fué á dar contra un árbol, ocasionándose una fuerte contusión en un brazo.

Un coche de alquiler que, de la calle de Alcalá iba á entrar en la del Barquillo, fué volcado por el viento. El cochero resultó con una leve contusión en la frente.

Calcúlense en unos 200 los faroles del alumbrado público que han sufrido deterioros de más ó menos importancia.

En la mayor parte de las casas que están en construcción se paralizaron los trabajos y los operarios se fueron á sus casas.

En la casa de la Moneda, el destrozo ha sido grandísimo; los cristales de la sala de fabricación quedaron hechos trizas; también, á impulso del huracán, se derrumbó una de las grandes chimeneas del departamento donde se hacen los ensayos, produciéndose la alarma consiguiente entre los que allí estaban.

Los ensayadores Sres. Morejon y Sala estuvieron á punto de ser envueltos entre los escombros, salvándose merced á su serenidad y arrojo. Merece especial mención el primero de dichos señores, quien asió fuertemente del brazo á uno de los ayudantes, librándole de un grave peligro.

El jefe del establecimiento Sr. Jimenez Andrade, dispuso, á fin de evitar desgracias, que suspendieran sus trabajos los operarios. Afortunadamente, á pesar del peligro que han corrido algunos de estos, no ha habido que lamentar desgracia alguna.

La chimenea inglesa del edificio, perteneciente á la máquina de vapor, de 28 metros de altura, ha estado todo el día oscilando, y se tomaron varias precauciones, á fin de que si se derrumbaba no ocurrieran desgracias personales.

En la calle de la Paloma fueron desocupadas, de orden de la autoridad, tres casas, en atención al estado ruinoso en que se encuentran. La mudanza se hizo rápidamente.

VARIEDADES.

¿SI YO FUESE MAESTRO DE ESCUELA...

Pasaría luego á visitar la escuela con la emoción y el respeto del sacerdote que visita el templo donde va á ejercer su santo ministerio, y el dolor y la indignación pugnarían por apoderarse de mí al encontrar un establecimiento falto de toda decencia, de toda comodidad, de toda salubridad y de toda alegría, en lugar del santuario de la ciencia que yo me había imaginado, pero echando la culpa de ello, no al pueblo, no á las autoridades, no á sus vecinos, sino á los que me habían precedido allí en el magisterio, indicaría á la autoridad municipal la necesidad de proceder inmediatamente á dar á la escuela la decencia, la comodidad, la salubridad, la alegría que en ella faltaba, y mi dolor y mi indignación subirían de punto al oír del señor alcalde esta con-

testación: «Señor maestro, por ahora es imposible pensar en eso, porque todavía no se ha podido acabar de pagar lo que se gastó en las novilladas del año pasado, y hay que ir ya pensando en las de este año. Ande usted, que los chicos de aquí, para destripar turrónes han de servir, y no conviene acostumbrarlos á malas mañas. Tan buenos como ellos éramos sus padres, y unos aprendimos la escuela en el pórtico de la iglesia, donde no sé cómo quedamos, con el frío, uno vivo para contarle, y otros no la aprendieron en ninguna parte.»

En vano trataría de convencer al señor alcalde y á los demás señores de justicia de que su contestación era una barbaridad, y entonces me resignaría á empezar en aquel establecimiento el ejercicio de mi hermosa profesión, diciendo, con profunda seguridad de no equivocarme: «Todo esto es efecto de los que han ejercido aquí el magisterio antes que yo no tenían conciencia de lo que el magisterio es, y desempeñaban su noble y fácil misión como los forzados de los presidios desempeñan la infame y difícil suya. Yo educaré á la par á los niños y á los grandes, y no tardaré en recoger el fruto de esta doble educación viendo, con ayuda de unos y otros, realizado el bello ideal que me ha traído al magisterio.

* *

Consolado y resignado con esta reflexión y esta esperanza, me recogería aquella noche en mi hogar preparándome con la meditación, y el descanso, á empezar la mañana siguiente mis fecundas y nobles tareas: pero gritos desaforados de «¡viva los novillos!» turbarían mi sueño, y en vano trataría de adivinar lo que significaban aquellos extraños gritos lanzados por personas mayores y menores como si se dirigiesen á mi morada.

Y al prepararme la mañana siguiente para encaminarme á la escuela, se me presentaría el alguacil diciéndome que iba á escoltarme para que nadie se metiese conmigo, pues el pueblo estaba indignado con motivo de haber corrido la voz de que yo pedía que se gastase en mejorar la escuela lo que se había de gastar en las novilladas.

Instalaríame al fin en la escuela y esperaría á que los niños fueran concurriendo á ella, pero esperaría poco menos que inútilmente, que sólo unos cuantos niños descaraduelos, inquietos, con mas trazas de ir por curiosidad que por deseo de aprender, irían á oír mis lecciones, y al preguntarles si sabían por que no iban los demás, me contestarían, como chungándose conmigo:

—Han hecho novillos porque sabiendo que á usted no le gustan, han dicho que al que no quiere caldo se le debe dar la taza llena.

Al salir de la escuela los chicos se entretendrían en tirar piedras á las golondrinas que anidasen en las ventanas de la iglesia y los aleros de los tejados y en clavar alfileres en forma de flechas á las caballerías que pasasen por la carretera, y en atar cacharros viejos ó manojos de paja encendidos á la cola de los perros, y en pegar fuego en los matorrales de las afueras del pueblo, y en derribar á pedradas la fruta verde y las ramas de los frutales, y en magullar la corteza de los árboles tomando entre varios chicos un peñasco y arrojándole el tronco, y en buscar nidos para sacar los ojos á los pajaritos con una espina.

Y como en la escuela y fuera de ella les afearía yo tales entretenimientos, amenazándoles con el castigo si reincidían en ello, los padres de los niños, y aún los señores de justicia, exclamarían:—Miren en qué chochadas se entretiene el maestro. Como si no hubiéramos sido todos niños y traviesos, y como si no hubiera que dar á cada edad lo que le corresponde. Si ese maestro no sabe nada. Lástima que

los vecinos del pueblo echamos el cuajo en el campo para llenarle la tripa mientras él está muy descansado y orondo, resguardado del sol y de la lluvia.

Luego no sabría como componerme con los dos ó más bandos en que estaria dividido el pueblo, como en casi todos los pueblos es uso y costumbre, áun prescindiendo de los bandos políticos. Los del bando de la Plaza me acusarian de partidario de los del bando de la Plazuela, los del bando de la Plazuela de partidario de los del bando de la Plaza. Y cuando llegasen los exámenes, como por más que me hubiese descrismado por hacer unos sábios y unos santos á todos mis discípulos, estos resultarían hechos unos burros, no habria padre ni madre de uno

y otro bando que no dijese:

Que esté hecho un burro el hijo de Fulano ó Menguano, á pesar de lo que el maestro ha sudado para enseñarle, nada tiene de extraño, porque el chico de suyo es burro, por heredarlo de su padre; pero si lo está mi chico, que gracias á Dios, viene de gente lista, es porque el maestro no le ha enseñado nada por ser sus padres del bando que al maestro no le gusta. ¡Es lástima que nos matemos para llenarle la tripa á un maestro como ese!

Y á todo esto, el maestro y la maestra y los maestrillos rabiáramos de hambre y andaríamos con un trapo delante y otro detrás porque ni nosotros, ni el gobernador civil, ni la junta provincial, ni la direccion general de Instruccion pública, ni el luce-

ro del alba, habríamos logrado que el pueblo nos diese á cuenta siquiera una mensualida de las doce ó mas que nos deberia, por que el pueblo tendría un gran padrino para estas picardías y otras en el aspirante á sus votos en las próximas elecciones.

¡Si yo fuese maestro de escuela, aún seria más desdichado que siendo escritor, que es casi lo mas desdichado que se puede ser en España, donde, como á mi me ha sucedido al llevar á la librería una nueva edicion de mis obras, me he encontrado en los escaparates de la misma librería una edicion de las mismas obras, hecha en Leipzig, por supuesto, sin mi permiso, y mucho mas bonita y barata que la mia!

Antonio de Trueba.

EFFECTOS PÚBLICOS.

Títulos al port. de la Deuda con. int. 20'85 d. 20'90 p.
 Id. id. exterior de todas emis. 21'70 d. 21'90 p.
 Id. id. resguardo Caja Depósitos d. p.
 Id. id. mortizable interior 40'25 d. 40'50 p.
 Id. id. exterior 100' d. p.
 Oblig. del Estado para suv. de fer.-car. 40'25 d. 40'50 p.
 Id. del Banco y Tes. Série interior. 100' d. 130'50 p.
 Id. id. Série exterior 100' d. 100'50 p.
 Id. del Tesoro sobre produc. Aduan. 99' d. 99'50 p.
 Id. id. sobre aduanas Cuba 91'90 d. 92'10 p.
 Billetes del Tesoro de Cuba en carpeias 92'50 d. 92'75 p.
 Bonos del Tesoro. 98'75 d. 99'00 p.
 Acciones del Banco Hispano colonial 100'75 d. 100'40 p.
 Cupones 3 por 100 interior y Sub. Junio d. p.

ACCIONES.

Banco de Barcelona, 166' d. 167' p.
 Sociedad Catalana Genr. de Crédito, 267' d. 268' p.
 Sociedad de Crédito Mercantil, 49' d. 49'50 p.

Sociedad Catalana General de Seguros contra incendio á prima fija, 13'30 d. 13'75 p.
 Alumbrado por Gas en Barcelona, d. p.
 Propagadora del Gas, d. p.
 Real Compañía Canaliz del Ebro, 13'25 d. 13'55 p.
 España Industrial, d. p.
 Ferro-carril de Barcelona á Francia, 144'75 d. 145'00 p.
 Id.-Tarragona Martorell y Barcelona, 274' d. 275' p.
 Id.-Norte de España, 80'75 d. 80'85 p.
 Id.-Sarriá á Barcelona, d. p.
 Id.-Almansa á Valencia y Tarragona, 191'00 d. 192'00 p.
 Id.-Medina Campo y Orense á Vigo, 75'50 d. 75'75 p.
 Id.-Valls á Villanueva y Barcelona, 74'50 d. 75'00 p.
 Id.- id. id. id. 114'50 d. 115' p.
 Id.-De Mollet á Caldas, d. p.
 Tran-vias de Barcelona á Gracia, d. p.
 Id. de id. á Sans, 125' d. 126' p.
 Id. del Ensanche, 102' d. 103' p.
 Aguas subterráneas del Llobregat, 74' d. 74'50 p.
 El Veterano sociedad minera, 70'50 d. 00' p.
 La carboneria del Ebro, d. p.

OBLIGACIONES.

Fer-car. de Barc. á Zaragoza, adherid. 110'75 d. 111'00 p.
 Id.-id. Série A. de 500 pesetas, 61' d. 61'25 p.
 Id.-id. Série B. de 275 pesetas, 61'50 d. 61'75 p.
 Fer-car. de Tarrag. á Barna. y Franc. 105' d. 105'50 p.
 Id.-Barcelona á Francia y por Figueras, 62'40 d. 62'60 p.
 Id.-Y minas de S. Juan de las Abadesas, 91'65 d. 91'85 p.
 Id.- Córdoba y Málaga, 61'00 d. 61'50 p.
 Id.-Medina á Zamora y Orense á Vigo, 53'25 d. 53'50 p.
 Id.-Mollet á Caldas, 50' d. 50'50 p.
 Aguas subterráneas del Llobregat, 93' d. 94' p.
 Tran-via de Barcelona á Sarriá, d. p.
 Id. de id. á id. 51'50 d. 25' p.
 Id.-de San Andrés, d. p.
 Canal de Urgel, d. p.
 Puerto de Barcelona, d. p.
 Alumbrado por gar, d. p.
 Fabril y Merc. Rosich herm Llusá y C.^a d. p.

SECCION DE ANUNCIOS.

LIBRERIA ESPAÑOLA

CÓRT-REAL, NUMERO 1
 GERONA.

En dicho establecimiento se hallarán obras de texto para primera y segunda enseñanza, obras de fondo, novelas, devocionarios, papel pautado y de escribir, plumas, lápices, tinteros y otros varios objetos de escritorio, todo á precios sumamente reducidos.

Se admiten suscripciones para todos los periódicos asi nacionales como extranjeros.

SUSCRICION

á la lectura á domicilio, mediante SEIS REALES mensuales.

IMPRENTA

— Y —
 DESPACHO DE IMPRESOS MUNICIPALES

DE

PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE LA INDEPENDENCIA, 15, GERONA.

En el citado establecimiento se surtirá á todos los señores Secretarios de Ayuntamientos que gusten honrarle con su confianza, de cuantos documentos les sean necesarios para el servicio de sus secretarias, á precios sumamente módicos.

Tambien se hacen á precios equitativos toda clase impresiones particulares con la mayor prontitud.

ESCOFINA-LOSADA.

CON PRIVILEGIO DE INVENCION.

Este instrumento destruye en un minuto y sin hacer daño alguno, un callo de tamaño regular ú otra cualquier dureza de los pies producida por el calzado.

Gran depósito de pastillas pectorales del Dr. Andreu, al por mayor y menor.

BOLOS ANTI-BLENORRAGICOS

PREPARADOS POR EL DOCTOR

D. Joaquin Ametller y Viñas

FARMACEUTICO

CALLE DE LA CORT-REAL, 4

GERONA.

Medicamento infalible para la curacion pronta y radical de la gonorrea y leucorrea.

Se vende una casa sita en la calle de Alemanes de esta Ciudad, compuesta de bajos, primero y segundo piso, jardín y cisterna. Para mas pormenores dirijirse á la calle de la Forsa, piso 2.º derecha.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.